
重新啟程 
劉展華 

懷著忐忑不安的心情, 我開車上路了˳ 不只因為第一次獨自開六至七個小時車程, 更

因為這是理工背景的我, 第一次參加與文藝相關的活動˳ 與老婆看文藝片的時候, 我

往往昏昏欲睡; 對於文藝類書籍, 更是興趣缺缺˳ 那麼, 我為何會想要參加文字營

呢? 

2014年下半年起, 神感動我開始了一個部落格, 專門寫一些關於猶太彌賽亞信徒 

(Messianic Judaism) 和基督教信仰根源的解經性文章˳ 無奈文筆欠佳, 雖已絞盡腦

汁, 卻還是辭不達意˳ 不但寫的人辛苦, 讀的人也很辛苦˳ 於是今年以來, 我開始

在網上搜尋中文寫作課程, 也因此發現了創世紀文字培訓書苑舉辦的文字營˳ 

然而文字營的時間, 剛好是”聖經小蜜蜂” (Bible Bee) 比賽的前夕˳ 身為兒子教

練的我, 對於是否該參加文字營猶豫不決˳ 然而老婆卻一反常態, 大義凜然地鼓勵我

去, “你應該去接受裝備, 兒子的事就不用操心了˳” (我猜想這與她是我部落格的

頭號忠實讀者有關˳ ) 因此, 在為兒子做好所有的聖經筆記並再三叮嚀後, 我一路開

車來到了文字營˳ 

在 Pepperdine University的校園裡漫遊, “只在此山中, 雲深不知處,” 向來倚靠

衛星導航系統的我, 看地圖猶如文盲, 轉過幾個彎後, 早就把大門警衛的指引忘得一

乾二淨˳ 突然, 我看到一個東方面孔的人站在路旁˳ “他該不會就是 Jonathan

吧?” 我一邊想著一邊停下車來問路, “Excuse me, I am wondering if you know 

about the Writing Camp…” “你來早了,” 他回答˳ 我大喜過望, 他的確就是

Jonathan – 杜永浩弟兄˳ 

吃過晚飯後, 閒來無事的我, 充當起搬運工, 幫忙布置教室和書攤˳ 我驚訝於這樣一

個大型活動, 同工卻是屈指可數˳ 出勞力的弟兄除了杜弟兄和我外, 就是蘇文安牧師

的大兒子 Joseph˳ 然而感謝 神, 雖然要做的事情非常繁雜, 同工們卻都處理得井井

有條, 而且面帶笑容˳ 我打從心底敬佩這一群為神擺上的弟兄姊妹, 尤其是杜弟兄, 

儘管遇到各種突發狀況, 他總是笑呵呵地, 一點兒也不慌亂, 主的平安實在是在他心

中˳ 

文字營就在同工們盡心盡力準備下順利展開了˳ 出乎我意料的是, 文字營並非單單教

導如何寫作˳ 文字營還教導更重要的東西 – 如何作一個合神心意的文字人˳ 蘇文

安牧師的勸勉至今依然在我心頭迴盪, “工人先於工作, 作者重於作品, 真誠勝於一

切”˳ 

為了作合神心意的文字人, 蘇牧師鼓勵我們實行”七每運動”, 從每天過簡樸有紀律

的生活開始, 隨身攜帶靈感筆記, 隨時停、看、聽, 每週至少抄寫一篇好文章, 從中

學習別人的長處, 每月至少看一本好書, 並每季至少修一門神學、專業課程或教導成

人主日學˳ 



我發現”七每運動”不只能幫助我們成為更好的文字事奉者, 其實對每一位有心在不

同崗位上事奉的弟兄姊妹都很重要˳ 

特別是”七每運動”的第一條 – 每天過簡樸而有紀律的生活, 對所有神的兒女都是

適用的˳ 蘇牧師教導我們, 除了節省不必要的金錢與時間的花費以外, 更重要的是清

楚 神在我們生命中的計畫˳ “一車水的故事”令我印象深刻, 只有明白神在我們身

上的旨意, 才能最好地將有限的資源投注給我們的呼召上˳ 

除了”七每運動”外, 蘇牧師也教導我們”寫作十訣”, 也就是寫作的過程當中 (包

括寫作前中後) 應掌握的基本原則˳ 然而就像是武俠小說裡的主角一樣, 若是沒有強

大的內功根底 (七每運動), 就算再好的武功招式 (寫作十訣) 也不過是花拳繡腿˳ 

在聆聽同學們分享的文章之際, 我深深體會到自己的不足˳ 跟其他人的作品比起來, 

我寫的仍有很大很大的進步空間˳ 

這也難怪, 缺乏文學底蘊的我, 寫的文章如同日常對話一般˳ 且不說我幾乎從來不看

任何文學作品, 就是來到了文字營, 其他同學都是津津有味地在書攤瀏覽、閱讀, 而

我卻是看到了那些琳瑯滿目的文學書籍就開始犯睏˳ 雖然蘇牧師為大家悉心推薦了許

許多多的好書, 但我的選擇總是以「輕、薄、短、小」為美, 遠遠避開了像”新文化

苦旅”一類的”磚塊書”˳ 雖然如此, 我相信好的開始是成功的一半, 在文字營的所

見所聞所學, 搭配我精挑細選的五本小書, 足以讓我開始實行”七每運動”, 朝向成

為更好文字事奉者的目標而努力˳ 

在文字營中, 蘇牧師和莫非老師的講道是另一種驚喜˳ 在主日崇拜中, 蘇牧師講到神

的選召, 並用先知以利沙作為例子, 勉勵我們要預備自己, 耐心等候“以利亞的外

衣” – 神選召的確據˳ 無巧不巧的是, 蘇牧師需要一個人上台扮演以利沙, 而他選

擇了我˳ 當蘇牧師將他的外套披在我身上時, 我感到這是神對於我的全時間呼召的一

個外在印證˳ 

莫非老師在閉幕式的講道提到”人生的主題與副題”˳ 主題是神, 而副題則是人性, 

包括人在世上面臨的種種問題˳ 我們的人生與事奉中同時具有主題與副題, 不能只有

主題沒有副題, 或是只有副題而沒有主題, 或是主題與副題混淆˳ 當我與老婆分享

時, 她在電話另一端笑不可抑, 因為我的部落格文章剛好就是只有主題沒有副題的那

一種˳ 莫非老師的話讓我看見了自己的問題˳ 

這次文字營的收穫是巨大的˳ 在回程中, 我內心有一種「開始了」的感受, 彷彿我的

事奉旅程, 就像是車輪下的高速公路一般, 一路向前延伸˳ 

 

________________________________________________________ 

蘇牧師平安, 

謝謝您的認真修改˳ 隨信附上修改完的 W100作業˳ 以下是我的五點回應: 



1. 坦白說, 在自我潤飾原來的文章時, 我已經改了相當多的地方˳ 等收到蘇牧師的

修改後, 才發現原來還有那麼多的"渣滓"在裡面˳ 經過牧師的修改後, 感覺整篇文章

好像改頭換面一般˳ 

2. 我發覺我的文章有很多"赘字", 像是"是, 的"等˳ 以後會盡量注意避免˳ 

3. 除了"赘字"以外, 我的文章中也有相當多累贅和冗長的詞語或句子˳ 如何做到言

簡意賅顯然需要更好的文學底子˳ 這大概不是短時間內可以改過來的˳ 

4. 蘇牧師修改後的標題更為貼近文章的內容˳ 如何定一個適當的文章標題顯然也是

一門功課˳ 

5. 蘇牧師點出我目前最大的問題, 在於詞彙和文筆的不足˳ 非常感謝牧師的建議, "

朗讀好文章, 抄寫好文章, 模仿好文章"˳ 

 


